

(試験時間 60 分)

2022 年度 一般選抜

国 語 総 合

受験番号	
氏名	

注 意 事 項

1. 試験開始の合図があるまで、この問題冊子を開かないでください。
2. 問題冊子は 18 ページ、解答用紙は 1 枚です。
3. 用紙の落丁や印刷ミス等に気付いた場合は、手をあげて監督者に知らせてください。
4. 解答は、すべて解答用紙の所定の箇所に記入してください。なお、解答は必ず鉛筆又はシャープペンシルで記入してください。
5. 下敷の使用は認めません。
6. 試験開始後は退場できません。
7. 解答用紙は書き損じても再交付はしません。
8. 解答の下書き等は、問題冊子の余白を利用してください。
9. 気分が悪くなった時、質問がある場合は、手をあげて監督者に知らせてください。
10. 受付票は机の番号札の隣に置いてください。
11. スマートフォン、携帯電話、通信機能を有するスマートウォッチ、その他ウェアラブル端末等の電子機器は電源を切り、カバンの中に入れてください。
12. 問題冊子は解答用紙とともに回収します。

国語総合

□ 一 次の文章を読んで、後の各問に答えなさい。

国際政治や国際経済における問題として、態度・行動を通じたパワーとはどういうことなのか、とナイ^{※1}は問い、そこには二つのパワーがあると指摘しています。それはハード・パワーとソフト・パワーです。

「ハード・パワーとは、強迫であれ報酬であれ、それがなければ人間が行わないような行動を強制する能力のことだ。⑦経済的なアメであれ、軍事的なムチであれ、説得したり強制したりすることは、これまでも長い間パワーの中心的な要素であった」というわけです。

つまり、ハード・パワーというのは、他の勢力、敵対する国家あるいは①キョウゴウする国家が自分の国や社会を攪乱^{かくらん}しようとしたときに、毅然とした態度で応じる、脆さや弱さを見せない態度をとることで、その結果、「相互依存からくる制約からそれほどコストを払わずに逃れる能力は、重要なパワーの源泉」なのであるとします。≪ A ≫、ハード・パワーというのは、敵対したときに軍事力あるいは経済力というパワーを消費しなくても、それを持っているだけでいろいろな②交シヨウ事がスムーズにいくように仕向ける行動能力です。

ナイは、アメリカが一九七一年に金本位制度を離脱しながらも、国際通貨システムへの影響力を増大させたことを、いま述べたハード・パワーの例に挙げています。アメリカの国力が通貨システムの影響力の背後にあります。金本位制度から離脱して、ドルがその裏づけである金から離れたことで、ドルは紙切れに過ぎないという言い方をされたこともありますが、国際通貨システムではアメリカのドルが圧倒的に強く、世界の人はみんなドルを使いながら、経済生活をしています。経済学的には、金本位制度から離脱したということは危ういことにもなり

※1 ジョセフ・サミュエル・ナイ…アメリカの国際政治学者。知日派としても知られる。

ますが、①実際にはアメリカのハード・パワーがしつかりしているので、逆に影響力を増大させて、現在まで世界の取引の大部分はドル立てになっていきますし、ドルの影響力は②オトロえていないと言えるわけです。

また一九七三年、アラブ諸国がOPECに働きかけて、石油の減産や値上げを行い、世界を石油危機が③オソいました。これは石油資源を背景としたハード・パワーによって、アラブ諸国が一時的に世界に対して影響力を強めた具体例であると考えられています。

つまり、パワーにはハード・パワーとソフト・パワーがあるが、ハード・パワーは経済力、軍事力あるいは技術力といった国力を背景に、当事者の行動能力によってさまざまな影響を与えることができるし、世界の動きをある程度操作することもできるパワーです。これは大変わかりやすいパワーについての態度であり、その④行シであるでしょう。⑤世間の常識と言ってもよいかと思います。

東アジアでも、ハード・パワーの問題は存在しています。北朝鮮が一定の発言力を持ち、日本を含めて世界の国々が説得しようとしても応じないのは、北朝鮮には軍事力、しかも核所有を⑥示サすることによるパワーがあるからで、それがどのように使われるか、みんなが不安に思うがゆえに、その⑦ドウセイを慎重に見守らざるをえなくなるのです。中国も、インド、パキスタンも、そしてロシアも巨大な軍事力を持ち、核の保有という事実があります。中国などの影響力はそうしたハード・パワーを背景に生じていることも事実でしょう。現代日本を例にとれば、その発展する経済を背景にしたハード・パワーによって世界にそれなりの影響力を⑧発キしてきましたし、戦前には軍事力も日本のハード・パワーの大きな源泉でした。

こうした議論については誰もがうなずけると思いますが、ナイ論文の重要なところは、ソフト・パワーを論じていることです。ソフト・パワーとは何かといえば、「ソフト・パワーとは自らが望んでいることを、他の勢力が同様に⑨キキユウすることによって、好ましい結末を手

にする能力のことだ」というのです。これは経済力や軍事力、技術力によって強制するよりも、自分が持つ魅力によって目的を達成することを意味しています。

「つまり、ソフト・パワーは、他の勢力が自分たちの立場に続くように説得するか、あるいは、好ましい行動を導くような^①規範や制度に合意させるという形で機能する」、そして、「ソフト・パワーは、一つの思想や文化が他者に訴えかける力を持つかどうかだけでなく、基準や制度を通して^②アジェンダ(課題)を設定する能力が、他の勢力に訴えかけるかどうかによって左右される」ということになります。

さらにナイは、「言い換えれば、それは、送りが手伝えるようとする無料情報が説得力を持つかどうかによって左右される。もしある国家が、他の諸国に自国のパワーが正当であると認識させることができ、しかも国際的制度を確立し、それを通じて他の国が自国の利益と両立できる形で国益を定義するようになれば、とかくコストのかさむ伝統的な経済、あるいは軍事的資源を浪費する必要もなくなるかもしれない」と述べています。(中略)

ハード・パワーである経済力、技術力、政治力、軍事力とソフト・パワーはもちろん関連しています。ハード・パワーを全く欠いて、ソフト・パワーが影響力を与えるかと言えば、それは難しいところです。しかし、関連はしているけれども、この二つは同じではないとナイは指摘しています。

「ある社会の物質的な成功が、その文化やイデオロギーを魅力的なものとし、一方で、経済的・軍事的失敗は自信喪失とアイデンティティ・クライシスを招くという政治学者サミュエル・ハンチントン(『文明の衝突』著者)の指摘は正しい」としたうえで、「しかし、ソフト・パワーがハード・パワー基盤に完全に依存しているという彼の指摘は間違っている」と言います。

④その例として、カトリックの総本山であるバチカンを挙げます。バチカンはローマの一部にある小さな宗教国家ですが、全世界の信者に對して非常に大きな影響力がありますから、地理的なサイズがかつてより小さくなったからといって、そのソフト・パワーが廢れることはないし、イラク問題でもローマ法王は反戦を訴えたという事実があります。バチカンはハード・パワーはほとんど何もありませんが、信仰を通じたソフト・パワーで全世界に訴える。ローマ法王が何かを言えば、全世界のマス・メディアがそれを取り上げて報道する。それによって、バチカンの発言や主張が、世界の世論の一部を形づくることはできるわけです。それは信仰という土台に乗っていますが、非常に大きなソフト・パワーであると言うことができます。

〔青木保『多文化世界』〕

問一 _____ 傍線部①～⑤のカタカナを漢字に直しなさい。

問二 ①～⑤の各熟語の傍線部と同じ漢字を使用する熟語は、それぞれア～オの中のどれか。該当する熟語を選び、記号で答えなさい。

- | | | | | | | | | | | | |
|---|------|---|------|---|------|---|------|---|------|---|------|
| ① | 交シヨウ | ア | 干シヨウ | イ | 暗シヨウ | ウ | シヨウ認 | エ | シヨウ格 | オ | 自シヨウ |
| ② | 行シ | ア | 技シ | イ | シ作 | ウ | シ役 | エ | 騎シ | オ | 講シ |
| ③ | 示サ | ア | 審サ | イ | 格サ | ウ | 巡サ | エ | 僅サ | オ | 教サ |
| ④ | 発キ | ア | キ積 | イ | 皆キ | ウ | キ然 | エ | キ神 | オ | 指キ |

㊦ キ範 ア 躍キ イ 換キ ウ 喚キ エ キ模 オ 契キ

問三 傍線部㊦「経済的なアメであれ、軍事的なムチであれ、」の a「アメ」、b「ムチ」に相当する漢字二字の熟語を、本文中からそれぞれ抜き出して答えなさい。

問四 ≪ A ≫に入る適切な接続詞を選択肢から選び、記号で答えなさい。

ア なぜなら イ 一方で ウ すると エ そのため オ つまり

問五 傍線部㊩「実際にはアメリカのハード・パワーがしつかりしている」とあるが、そのことが具体的に示されている箇所を本文中から探し、文の終わりを「〜こと。」という形にして答えなさい。

問六 本文中の東アジアについて述べられている部分から中国を例にとりあげて、傍線部㊪「世間の常識」とはどういうことか、説明しなさい。文の終わりを「〜ということ。」という形にすること。

問七 傍線部㊫「アジェンダ(課題)」のように、私たちの身のまわりでは日常的に使われる外来語が増えている。次の外来語を日本語に

言い換えるかどうか。最も適当なものを選択肢から選び、記号で答えなさい。

① サステイナブル

② ジレンマ

③ パラドックス

④ ミッション

⑤ ユニバーサル

〔選択肢〕

① 逆説

② 世代、その時代の人々

③ 全体構造

④ 維持できる、持続可能

⑤ 場面、状況

⑥ 二つのことの間で挟まれて困惑する

⑦ 多様性、おもしろみ

⑧ 個人情報

⑨ 目的、使命

⑩ 倫理、共通の基準

⑪ やる気、意欲

⑫ 世界的な、普遍的な

⑬ 過程、順序

⑭ 正しく活用する力

問八 傍線部⑭「その」は、何を指すか。本文中から該当する箇所をそのまま抜き出して答えなさい。

問九 筆者はこの文章の中で、以下のようにも述べている。「ソフト・パワーは、国家や社会や人間のいろいろな部分に関係します。それを

考えると、私は大きな意味での文化との関連が問題になってくると思います。その国の文化が非常に魅力的であり、世界の人たちがその

魅力を感じ、注目することの意味を考える必要があるということです。そして、アメリカのソフト・パワーの例として「ハリウッド映画、ロックやポップス、ジャズなどのポピュラーミュージックから、コココーラ、マクドナルド、スニーカーやTシャツ、さらにハードボイルドやミステリーを含む文学、クラシック音楽、美術などの芸術、ニューヨークやボストンやロスアンゼルスなどの都市文化」といったものを挙げている。

あなたが「日本の代表的なソフト・パワー」を一つ紹介するとしたら、(1)それは何か。(2)それを日本の代表的なソフト・パワーと考える理由とともに、答えなさい。

問十 この文章の内容と合致しないものを、次の選択肢から二つ選び、記号で答えなさい。

- ア ソフト・パワーがハード・パワー基盤に完全に依存しているというナイの指摘は間違っている。
- イ ハード・パワーは世界の動きをある程度操作することができる。
- ウ 国土の広さとその国のソフト・パワーの大きさは、比例しない。
- エ ソフト・パワーは、一つの思想や文化が他者に訴えかける力を持つかどうかでも、左右される。
- オ ハード・パワーが皆無でソフト・パワーが影響力を与えることは、一般に世界中でよくみられる例である。

二 次の文章を読んで、後の各問に答えなさい。

相手が視界から消え去った時に、社会関係を維持するためにおしゃべりをし合うというのが、①きわめて高度な社交術であるのはあらためて指摘するまでもないだろう。目下のところ動物ではヒヒとニホンザルの仲間だけで報告されている。しかも両者とも、時として数百頭という例外的に巨大な規模の群れを形成することが知られているが、それはこの社会性によってのみ可能となったと思われる。他の②レイチョウ類の群れは、大きくても五〇頭を超えることはない。対面して関係を維持するには、このあたりが限界なのだ。

ただし、彼らの出す音声そのものには、メッセージが含まれていない。仲間の所在を確認して、反応が聞こえなくなる事態を防いでいるにすぎない以上、やっていることは下等と言えば下等かもしれない。だが最近の日本人と比べてみた時、あまり差がないように思えてならないのだ。

とりわけ若者が携帯でメールをやりとりするのと、③そっくりだと思う。そもそもケータイを使いだすと、常に身につけていないとどうも不安な気分④オチイるらしい。さきほどまで会っていた相手と離れるや、ただちに「元気？」とか、あえて伝える価値のない情報を発信している。しかしそんなことは、大昔からサルがやっていたことなのだ。ニホンザルも起きている間中、誰かとつながっていないと落ち着かないようである。ちなみに私が渋谷で調査した限りでは、(中略)一〇代の高校生のメル友は成人より一ケタ数が多いことがわかった。日本語には英語のグループにあたるものとして、群れと集団ということばがある。前者は⑤動物については用いられることはあっても、ふつう人間には使わない。しかしケータイの普及は、人間ですら群れのしか結びつかず、それでいて充足して生活できることを実証してくれているのである。(中略)

子が親の声になかなか応じず、かつそれにもかかわらず親が熱心に子に「おはなし」するにつれて、声の調子は上昇していく。これは一般に「育児語」と呼ばれている、乳幼児の注意を話し手の方へ向けるためにコミュニケーション上、重要な役割をはたしている語りのスタイルであるが、④ほとんど同じことをニホンザルも実行しているのである。

サルも人間の赤ちゃんも、聴覚の感度は仲間の地声より高い帯域でもっとも鋭敏であるようにセットされている。≪A ≫サルも乳児も、ふだんは注意が散漫である。周囲から音声が聞こえても、それと気づかないことがしばしばである。そんな時、聞いてほしいと思う側が、聞こえの感受性が鋭いモードへと自らの形の調子を変化させるのは、きわめて合理的な行動と言えるだろう。ただし注意しなければならぬことがある。香田氏が観察したのは大人のサル同士のコミュニケーションであるのに対し、育児語は基本的に人間の大人が子に向けてなされるものという差を見逃すわけにはいかないのだ。

両者を分かつのは、⑤人間に独特の赤ちゃんの見方であると考えられる。育児語というのは一種コロンプスの卵で、指摘されれば誰も心あたりがあることに違いない。「悦ちゃん」と女性に呼びかけるにしても、相手が成人の場合と赤ちゃんとは、おのずと音の響きは違ってくる。ただし、それでは幼い子に対してなら常に育児語が出るかというと、そうとは限らないだろう。ならば、どういう状況で出やすいかというと、相手を「かわいい」と感ずることがポイントということに、わが身を顧みた時、思いが及ぶのではないだろうか。≪A ≫たとえば、わが身に覚えがないとしても、「かわいいっ！」と若い女性があげる嬌声を耳にしたことのない人は、いないのではないだろうか。(中略)

英国での研究によると、育児語は三歳児が二歳年下のきょうだいである乳児に話をする場合ですら、すでに出現すると報告されている。その背後にある他者感情は、非常に発達の早期に芽ばえるものであることがわかる。しかしそれゆえに、人間は社会化が未熟な段階では、赤

ちゃんばかりでなく、赤ちゃんと何がしか属性を共有するさまざまな対象に向けて、「かわいい！」を連発することになってくる。近年、若い女性のあいだで流行した「たればんだ」（中略）など、その好例と言えよう。

「たればんだ」と乳児の共通項は、さしずめ「無力であること」ということばで集約可能なのではないか。たとえ無力に映っても、子どもでないならば、それなりにふさわしい別の表現様式を求めるのが社会化を完了した人間であるはずなのだが、現代日本の◎ジャクネン層には⑥それが欠落している。

もつとも、キャラクターが人気を博すぐらいなら、社会的実害はまったくない。だが「無力」ゆえに高齢者をもかわいいと口にしだすと話は深刻になってくる。（中略）日本の二〇代の女性が、年齢層の異なる三つのグループの、面識のない女性に話しかけるスタイルを比べてみると、八〇代へは典型的に育児語で接しているのである。しかも、同一人物に車いすに座ってもらうとこの傾向はますます④ケンチョになり、五〇代に対してすら語りかけの調子が高くなる。むろん、当人には悪意は全くない。しかし話しかけられた側は、「子ども扱いしている」と憤慨する。子どもに効果的に教育を◎ホドコす方策を進化させたことが、高齢者差別の土壌を作り出したのである。

（正高信男『ケータイを持ったサル』）

問一 傍線部①～⑥のカタカナを漢字に直しなさい。

問二 傍線部①「きわめて高度な社交術」に関連して書かれた内容と異なるものを、次の選択肢から二つ選び、記号で答えなさい。

ア 目下のところ、この社交術はヒヒとニホンザルの仲間だけで報告されているが、今後それ以外の動物でも発見される可能性がある。
イ ヒヒとニホンザルの仲間が巨大な規模の群れを形成することができたのは、この社交術のおかげである。

ウ ヒヒとニホンザルの仲間の群れの出す音声そのものには、メッセージが含まれていない。

エ ヒヒとニホンザルの仲間の群れは、対面して関係を維持するには五〇頭あたりが限界である。

オ ヒヒとニホンザルの仲間の群れと最近の日本人とは、あまり差がないようだ。

問三 傍線部②「そっくり」の内容は、具体的にどのようなことか。本文中の表現を使い、終わりを「〜こと。」という形にして答えなさい。

問四 傍線部③「動物については用いられることはあっても、ふつう人間には使わない」とあるが、次の選択肢の中から「人間については用いられることはあっても、ふつう動物には使わない」言葉を選び、記号で答えなさい。

ア 分布 イ 生息 ウ 死亡 エ 個体

問五 空欄《 A 》には同じ接続詞が入る。次の選択肢から選び、記号で答えなさい。

ア ところが

イ いっぽうで

ウ また

エ しかし

オ ただし

問六 傍線部④ 「ほとんど同じことをニホンザルも実行している」とは、具体的にどのようなことか。本文中の表現を使い、文の終わりを「〜こと。」という形にして答えなさい。

問七 傍線部⑤ 「人間に独特の赤ちゃんの見方」とは、どういうものか。そのことが含まれている一文を本文中から選び、そのまま一文を抜き出して答えなさい。

問八 傍線部⑥ 「それ」は、何を指しているか。本文中の表現を使い、文の終わりを「〜こと。」という形にして答えなさい。

三 次の各問に答えなさい。

問一 カッコ内の傍線部の読みが不適切なものを、次から一つ選び、記号で答えなさい。

ア 西洋と東洋を架橋(かきよう)する存在になりたい。

イ 谷崎潤一郎は陰影を礼賛(らいさん)した。

ウ 明治・大正期の小説家として双璧(そうへき)をなすと言われている。

エ 恐れ入りますが、このまま暫時(ぜんじ)お待ちください。

オ 出願書には写真を貼付(ちようふ)した上で、提出をお願いいたします。

問二 傍線部の動作を謙譲語にして、書きかえなさい(解答欄には、傍線部分のみを書くこと)。

① すぐ聞きます。

② 誰なのか知っています。

③ 明日、見ます。

問三 次の文学作品の作者を、後からそれぞれ記号で選びなさい。

- ① 『浮雲』 ② 『五重塔』 ③ 『高野聖』 ④ 『路傍の石』 ⑤ 『眠れる美女』

ア 泉鏡花 イ 二葉亭四迷 ウ 川端康成 エ 山本有三 オ 井伏鱒二 カ 幸田露伴

問四 次の各文の にあてはまる慣用句、または故事成語を選択肢から選び、カタカナを漢字、あるいは漢字かな混じりに直して答えなさい。

- ① 次の試合は優勝候補が相手だが、 つもりで戦ってこい。
- ② A社とB社が争っている間に、関係のなかったC社が を得てしまった。
- ③ 健康にも友人にも恵まれ、彼はここまで実に な人生を歩んできた。

〔選択肢〕

- ・ゴエツドウシュウ
- ・ギョフノリ
- ・ジュンプウマンパン
- ・イツシムクイル
- ・タンペイキユウ
- ・タザンノイシ